

Fecha: 20-06-2025

Medio: La Tercera

Supl. : La Tercera

Tipo: Noticia general

Título: Chat revela el desconocido rol del empresario chino cercano a Karol Cariola en gira oficial de diputados a ese país

Pág. : 13

Cm2: 736,2

VPE: \$ 7.324.681

Tiraje:

78.224

Lectoría:

253.149

Favorabilidad:

No Definida



► La diputada Karol Cariola junto al empresario chino, Emilio Yang, y la delegación de diputados en visita oficial a China.

# Chat revela el desconocido rol del empresario chino cercano a Karol Cariola en gira oficial de diputados a ese país

**En el marco** de la indagación al teléfono de la diputada Karol Cariola, la Fiscalía encontró un chat de los diputados que viajaron a China en julio del 2024 en el que aparece el empresario asiático, Emilio Yang, quien fue incluido a petición de Cariola para coordinar el viaje oficial. Yang incluso participó de las reuniones oficiales con autoridades chinas.

## **Maria Catalina Batarce y Maria Catalina Batarce**

Una serie de hallazgos realizó la Fiscalía en el teléfono de la diputada Karol Cariola (PC).

Durante la investigación del caso "Chinamart", el Ministerio Público pudo detectar en el equipo de la parlamentaria, varias de sus conversaciones con diferentes autoridades para pedir gestiones y algunos favores, entre ellas una con el entonces alcalde de Independencia, Gonzalo Durán -hoy delegado presidencial de la RM- para que le consiguiera rebaja de multas de tránsito.

Pero no fue lo único. En el iPhone 15 requisado a Cariola, también se detectó un grupo de WhatsApp integrado por los parlamentarios que visitaron China en julio del 2024 y en el que se coordinaban diferentes aspectos de esa visita oficial. El grupo incluía también a un invitado que no era diputado: el empresario chino y cercano a la diputada, Emilio Yang.

Si bien se sabía de la participación de Yang en la actividad, hasta ahora se descubrió el rol que había jugado en la gira de parlamentarios a Asia, pues no sólo ayudó en cuanto a traducciones o cuestiones menores, sino que organizó horarios, surgió vestimenta y participó en encuentros oficiales.

Según un informe de la Fiscalía, al que tuvo acceso **La Tercera**, las conversaciones recogidas de ese chat se obtuvieron como antecedentes para dar cuenta de la injerencia y participación que tenía Yang con los parlamentarios a raíz de su cercanía con la parlamentaria comunista.

## **Yang el coordinador**

El 13 de julio del 2024, mismo día que comenzó la visita a China, la diputada Karol Cariola le solicitó a una secretaria de la Cámara integrar al empresario Yang al grupo que en ese momento ya integraban los diputados Marta González (Ind/PPD), Guillermo Ramírez (UDI), Eric Aedo (DC),

Gael Yeomans (FA), José Miguel Castro (RN), Luis Malla (PL), Marisela Santibáñez (Ind), Tomás de Rementería (PS) y Víctor Pino (Demócratas).

Lo primero que llamó la atención de los investigadores es que junto a la secretaría de comisiones, Yang era el único que en ese chat que no era parlamentario. Pese a eso, el empresario sería la persona más activa en esa conversación.

Por lo que se desprende de las conversaciones, que se extendieron durante todos los días de visita, Yang era quien entregaba las coordenadas del viaje a los diputados asistentes a la gira. "Amigos, los que quieren salir a comprar, por favor están en primer piso esperándolos", dijo en su primer mensaje.

Yang apuntaba a los horarios de salidas, coordinación para comer e incluso entregaba los códigos de vestimentas.

A modo de ejemplo, el 19 de julio les escribió: "Estimados, hasta el momento ha resultado impecable. Felicitaciones. Aho-

ra recomiendo que a almorzar y descansar con una siesta ojalá, especialmente la presidenta (Cariola)". Ese mismo día, también le dice a los diputados de la comitiva "por favor, recuerdan colocar pin, ya que funcionaría china dice que vamos a tener problema no menor sin alguien anda sin pin".

Además de eso -dice el informe de la Fiscalía- acompañó "directamente en las reuniones, situándose incluso en mesas de trabajo", por lo que se concluyó que "fue un miembro más de la comitiva, viajando junto con los diputados en los mismos medios de transporte y posando en fotografías como miembro de la comitiva oficial".

## **"Nuestro querido amigo Emilio"**

A lo largo de las conversaciones, la participación de los diputados en el chat se limitaba, principalmente, a realizar preguntas sobre la misma coordinación.

**SIGUE ►►**

Fecha: 20-06-2025

Medio: La Tercera

Supl. : La Tercera

Tipo: Noticia general

Título: Chat revela el desconocido rol del empresario chino cercano a Karol Cariola en gira oficial de diputados a ese país

Pág. : 14

Cm2: 704,6

VPE: \$ 7.010.370

Tiraje:

78.224

Lectoría:

253.149

Favorabilidad:

No Definida



El mensaje más extenso de parte de los parlamentarios es uno de la entonces presidenta de la Cámara: "Estimados/as colegas: Hoy fue un día muy intenso e importante. Las autoridades chinas le han dado un alto valor a nuestra visita, en un momento en que las relaciones comerciales no estaban pasando por su mejor etapa; creo que nosotros hemos logrado contribuir para disminuir esa tensión y reafirmar la importancia de las relaciones entre ambos países y la necesidad de profundizarlas".

Seguido de eso, destacó "la transversalidad de nuestra delegación es un factor muy relevante para la señal política que hemos dado. Esto lo valoro de manera muy especial".

Al término de su mensaje, la diputada también sostuvo: "Nuevamente gracias a todos y todas, hago un reconocimiento especial a nuestro querido amigo Emilio, que ha sido un gran apoyo para nosotros/as y especialmente para las tareas de Jaqueline. Un abrazo grande y quedo atenta a los pla-

nes de esta noche 1313".

#### La participación oficial

Otro de los antecedentes que los investigadores del caso citaron en su informe, para destacar el rol de Yang, fueron las fotos que enviaban los parlamentarios y el empresario.

#### Arremetida de la defensa

Ante la publicación de la serie de nuevos antecedentes, desde la defensa de Karol Cariola, encabezada por el abogado Juan Carlos Manríquez, solicitaron al 7º Juzgado de Garantía de Santiago que se fije audiencia de cautela de garantías, denunciando desacato por parte del Ministerio Público. La cita se fijó para el próximo 8 de julio a las 9.00 horas.

"Mi defendida cree que una vez más la PDI, por orden de la Fiscalía y de modo consciente, violan la cautela de garantías vigente desde el 13 de marzo, cuya completa ejecución está pendiente, entre otras cosas, pues se usan chats privados con la ma-

dre de la diputada para dar la apariencia de un contexto indebido", dijo el penalista.

En el mismo sentido, desde la directiva del PC, Lautaro Carmona aseguró que compartirán totalmente la declaración efectuada por Cariola, abogó por el "debi-do proceso" y recalcó que no está en dis-  
cusión la postulación de Cariola al Senado.

Por su parte, al abordar la polémica, la candidata presidencial de la tienda, Jeanette Jara, indicó que se deben hacer las investigaciones que correspondan y aclarar los hechos, pues coincidió en que no todo el mundo tiene la posibilidad de hablar con un alcalde para hacer solicitudes. Esto, en alusión a que la diputada se contactó tanto con Gonzalo Durán como con Francisco Riquelme producto de multas de tránsito que se le habían cursado. Eso sí, también indicó: "yo entiendo que no hay una petición de favores".

#### Nueva arista

En atención a antecedentes que daban

►Karol Cariola (PC) fue presidenta de la Cámara de Diputados hasta marzo de 2025.

cuenta de gestiones de Cariola ante el exalcalde de Casablanca, la Fiscalía de Coquimbo -como publicó **La Tercera**- confir-mó que se abrió una nueva indagatoria.

"El 4 de abril 2025 se tomó conocimiento de una serie de antecedentes, entre los cuales se encuentran algunos que sirvie-ron para abrir una nueva investigación. Dicha causa fue remitida a la Fiscalía de Valparaíso", informaron.

Asimismo, negaron estar vinculados a cualquier tipo de filtraciones o irregularida-des en el marco de las indagatorias rea-lizadas, como ha apuntado la defensa. ●